
 

 

 

 

回答数 89 

(1) どのような形でのご参加でしたか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 参加のきっかけは？（複数回答可） 

 

(3) 医学情報サービス研究大会は何回目のご参加ですか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＭＩＳ３８アンケート集計結果 



(4) 発表について 

 

 

(5) 開催やプログラムの情報をどこで知りましたか？（複数回答可） 

 

(6) 参加したセッション・演題（複数回答可） 

 



(7) 上記の聴講したセッション・演題で参考になった点や今後の希望をお聞かせください。 

オンライン参加者をちゃんと配慮したハイブリット形式開催がとても参考になりました。 

医学情報サービスの現状を把握できる点 

日本発雑誌のさらなるご発展を祈ります。 

人文系の大学の情報（例えば文献検索など）は公開されており参考にさせていただくのですが、医学

系、特に大学院などはどのように仕事を進めてよいのか分からず悩んでおりました。皆様の講演や発

表は大変勉強になりました。今後も拝聴させていただければと存じます。 

経験が浅い司書向けの講座（データベースの使い方など）も開いていただきたいです。 

最後の質疑応答で演者の方へのアドバイスがあり、勉強になった。 

全てのプログラムが大変充実していましたが、中でも冒頭の事例発表、特別講演の山重様と継続教育

の諏訪様の講演が非常に参考になりました。なかなか日頃聞けない内容までお聞かせいただけて、現

場でとても参考になる内容でした。オーテビア高知図書館の連携事例はぜひもっと全国に広めていた

だきたいと思いました。本当に素晴らしい取り組みで感動しました。 

各口頭発表も質疑応答を含めとても参考になりました。 

P-01, O-08, O-09: いずれもいざ調査するとなると難しそうな問題に工夫して取り組んでいて、たい

へんおもしろく、弁筺になりました。O-06: 異色のテーマでしたが、自分自身の研究にもつながると

ころがあり、興味深く聴きました。発表者とその後でお話しできず、残念でした。O-02: 目的別に「デ

スク」を立ち上げるところに本気度が窺われ、積極的な取り組みをお聞きして嬉しくなりました。 

興味深い演題がたくさんあり勉強になりました。口頭発表は医学系専門ではない私には難し過ぎてつ

いていけないところもありましたが、大学図書館や病院図書室での興味関心が伺えて面白かったで

す。質問をしたかったのですが時間がなくできませんでした。後日回答いただける事後の質問フォー

ムのようなものがあれば活用したかったです。 

どれも興味深く、発想や内容を日常にも役立てられると思いました。実践報告とはどのようなものか

と思いましたが、会場であるオーテピアの取り組みがわかり「高知大会」を実感できて良かったです。 

著作権について興味を持ちました。 

継続教育で、利用者に合わせて検索結果を絞る方法がとても勉強になりました。 

・山重様のお話はわかりみが深過ぎました。 ・石坂様のご発表、大変興味深く、もっとじっくりと

描画を見たかったです。 

諏訪氏と山重氏の講演は長い経験に基づき，よく整理された内容でした． 

"大学・大学院での研究活動と文献検索の現場（諏訪 敏幸氏） 

病院では「ネットでパパッと検索すればすぐ答えが出る」と思い込んでいる職員が多い。忙しい臨床

現場では、仕方がないのだと思います。ですがやはり、根気よくやっていくしかありませんね。 

シソーラスの確認をしない事が多いので、今後は気をつけます。" 

取り組みや調査事例は知らないことを知ることができたり参考になったりした。研究的な発表の数が



少ないのは少し残念だった。医中誌を用いた分析は，発表者は大学の図書館系の教員とのことだった

が，抄録の時点ですでに間違いやデータからそうとは言えない記述が散見されていた。発表自体も，

データをこねくり回して結果をたくさん羅列はするが，医中誌に聞けばわかるようなことを暗示した

だけだったり，(指摘も入っていたが)最初から考慮しなければいけない重要な要素を無視して分析を

進めていたり，先行研究を調べているのか怪しかったり，と，この分野の教員の発表として期待して

いたが個人的にはそれに見合わぬ内容だったと感じた。 

継続教育の内容について、同様の業務に今後あたる可能性があるので、文献検索にあたってのコツや

切り口の考え方などとても参考になりました。 

思いつかない視点からの発表等もあり，興味深く聴くことができました。 

継続教育のご講演で、自分の文献検索を振り返り、あらためる機会になりました。その他の内容も専

門的な内容が多く、個人的には、教科書に記述された保健衛生など社会科で歴史から触れられていた

伝染病などが保健衛生に掲載されるようになってと、医療の進歩と教育課程の変遷により、学ぶ内容

や学ぶ場が変わってきたのは興味深かったです。 

ステップ学習の支援も、構想から実施までは大変なことも多かったかと存じますが、学生が学びを深

め国家資格を取得するために、より良い企画だと思いました。" 

継続教育や参加者企画のように、自己研鑽となる内容があって良かったです。最終セッションにガチ

めの研究が集まっていたような気がしますが、あのセッションだけ空気感が学会のようで、質疑も活

発でとても楽しかったです。ありがとうございました。 

参加者企画で NNLM の研修を教えていただきました。自分だけで研修プログラムを受けることは難

しいですが、教えていただくことで挑戦でき大変勉強になりました。 

いろいろな部署との協働に興味がありました。勇気を出してまずは話しかけてみること、アプローチ

してみることから、新しい世界が広がると思いました。 

諏訪先生の講義は検索方法やデータベースの評価等業務に大変役立つ内容でした。 

他社様のプロダクトレビューを拝聴しました。皆さんプレゼンが上手で参考になりました。 

それぞれの発表者の意欲的な取り組みが、参考になりました。 

継続教育での諏訪さんの発表はこれから研究支援にも力を入れたいと思っているところだったので

有益でした。 

口頭発表 C（O-08～11）が内容的にも充実しており質疑も盛んで時間が足りなく感じたが、最終日の

ラスト枠のため講師に直接伺うことも難しかった。1 日目などの枠であればその後お話しする機会も

多く良いのではと感じた。 

特別講演の山重氏の講演が、堅苦しくなくぶっちゃけ話もあり、とても魅力的でした。ああいう方が

上にいたから高知県立のサービスが突出して素晴らしいんだなと妙に納得しました。 

「大学・大学院での研究活動と文献検索の現場」日々のレファレンスについて方向性などが参考にな

りました。システマティックレビューについて知りたいです 



森澤さんの実践報告、諏訪さんの継続教育、柿崎さん等の口頭発表、須賀さんの 

文献検索や会議録の捕捉についてなど、とても勉強になるご発表が多く、貴重な機会をありがとうご

ざいました。 

懇親会で色々な方とお話ができたのが楽しかったです。 

オーテピア高知図書館での健康医療情報に関わる取り組み 

“大学・大学院での研究活動と文献検索の現場” 

最近、附属病院の医師からデータベースのスクリーニングを依頼されていたため、大変参考になりま

した。 

“国内医学分野における会議録の入手可能性について -横断的観察研究-” 

こちらも職場の研究業績をまとめるうえで、二次資料から一次資料を確認する場合、会議録へ到達す

ることの困難さが理解できました。 

演題や展示はどれも興味深く、学びの多い 2 日間を過ごすことができました。大学図書館勤務なので、

公共図書館の方々の発表から新たな発見も多かったです。 

口頭発表では図書館実務者を中心とした研究発表があり、非常に参考になった。 

公共図書館で医療コーナーを担当しています。他館の取組を聞く機会があまりないので、オーテピア

高知図書館の方のお話を聞くことができ、よかったです。また、大学図書館にもいたことがあります

が、１０年以上前のことなので、進化した今の状況を垣間見ることができ、楽しかったです。機会が

あれば、また参加したいです。 

特に継続教育の諏訪先生講演は大変参考になりました。 

具体的な利用者サービスについての発表は、自館での利用者サービスの参考になった。 

また、継続教育の講演内容は検索相談を受ける上で注意する点が分かりやすく指摘されていたため、

今後また機会があればお聞きしたい。 

オーテピアでの健康・防災に対する取組は大変参考になりました。展示の方法や各所との連携につい

て具体的に知ることが出来、良かったです。 

また、諏訪さんの文献検索に関するお話は、大変勉強になりました。相手の求めていることを引き出

しつつ、有用な情報を提供するということ、自分ももっと勉強しなければと思いました。 

公共図書館が館種の垣根を越えて連携を実践して、サービスの向上、質の向上につなげているところ

がすごいと思いました。 

参加者企画のNLM 研修を知ることができて良かった。PubMed について学びなおしたいと思ってい

たところだったので、早速登録して利用しています。ありがとうございました。 

特別講演での山重氏のご発表は参考になりました。公共図書館が医療情報サービスを提供するのかそ

の意義がよくわかりました。今後公共図書館と医療関係図書館が連携を活発にすることで、健康情報

が市民の身近で手軽に手に入れられる環境が出来れば、検診等の予防意識も高くなり早期治療につな

がると思った。 



どれも参考になる点がありましたが、特に印象的だったのは、司書職の研究への参画です。共同研究

者として明記されることが増えてほしいと思います。 

特別講演が大変面白く、興味深く、考えさせられる内容でした。オーテピアは何度か来ているのです

が、今回の講演を聴き、初めてきちんと医療の棚を眺めました。高知の公共図書館員の方々の使命感

を強く感じました。また、連携が生み出す成果と連鎖が素晴らしいと思いました。正規職員のいない

小さな大学図書館の、非正規職員の私ですが、もっと考えて動いていきたいと思わされました。 

諏訪さんの講演が圧倒的でした。文献検索の根本について、あらためて考えさせられました。数年後

にまた呼んで頂き、DB の推移、状況など色々伺いたいものです。 

参加者企画は聴講だけでも構わないので、当日、申込みができたら参加したかったです。 

 

(8) 口頭発表の発表時間（発表 14 分＋質疑応答 5 分） 

 

 

(9) ポスターセッションの待機時間（30分） 

 



(10)演題数（口頭 11題、ポスター5 題） 

 

(11)企業展示について 

 

(12)プロダクトレビューの発表数（13 社） 

 



(13)プロダクトレビューの発表時間について（7分）  

 

 

(14)企業展示やプロダクトレビューで参考になった点や今後の希望をお聞かせください。  

医中誌シソーラス 

新しい情報が得られた。 

沢山製品をお持ちでいらっしゃる上、対象範囲もあるのでいろいろとご紹介したいのだろうとは思い

ますが、1 つの商品を詳しくご紹介いただける方がわかりやすくて助かります。 

ちょうど図書システムの乗り換えを検討していたため、システムの紹介が参考になりました。 

多くの機能より１つに絞って発表してくださったものが印象に残った。 

あまり公共図書館向けのものはなかったが参考になりました。ブースが狭く、人混みで思うように回

りきれなかったのか心残りです。 

オンライン参加でも企業サイトや資料にアクセスできるのは便利で助かります。 

プロダクトレビューが始まる時間の少し前に企業ブースなど離れた場所でアナウンスがあるとありが

たいです。 

シールでブースを回るのは楽しかったです（出展者さんもシールどうですか、と声をかけてくださっ

たので、話を聞きやすかったです）。プロダクトレビューは 5 分とか短めにして要点のみにして、詳し

くはブースで、くらいでも良いかもしれません。長すぎると逆に印象に残らなくなってしまうので… 

新しい情報を得ることができ、有益でした。 

特になし 

久しぶりの対面開催ということもあり、各社からの情報提供の機会がありがたかったです。 

通常業務の中では見逃してしまう企業や事柄などもあり参考になった。 

グッズ販売と企業展示＋ポスターセッションの部屋が別れており、賑やかしとしては全部同じ部屋で

やったほうが盛り上がると感じた。グッズについて事前の PR が少なかったと思うので、グッズ販売

のカウンターもシールラリーに含めても良かったのではないかと思う。 



休日出勤となるため両日３０分だけのオンライン対応の人員を出すのが難しく、今回は現地対応で参

加させていただきました。オンライン参加者向けの対応が行き届かず、ご迷惑をおかけしてしまった

かもしれません。 

便利で魅力ある図書館づくりをサポート inJapan株式会社 

unsub ジャーナル購読分析ツール 

費用対効果を測定するツールとして、導入を検討したいと思いました。 

企業展示のスタンプラリーも楽しく参加させていただきました。普段の日常業務にて企業の担当者と

直接お会いすることはほとんど無いため、実際にお話しできてよかったです。 

各社がとくにアピールしたいポイントをよく知ることができ、またプレゼンテーションの勉強にもな

った。 

企業展示とポスターの部屋は大変活気があって良かったと思います。一点敢えて言うならば、通行が

大変でしたのでもうちょっと広めのお部屋が良かったです。 

プロダクトレビューは各社かなり早口だったため、もう少し時間を長く設定しても良いのではないか

と思いました。 

すべての企業展示を回ることはできませんでしたが、新たな情報を得ることができ、とても有意義で

した。プロダクトレビューは大変参考になりました。そんな製品もあったのか、と目から鱗でした。

事例の紹介もありがたいです。 

 

(15)懇親会についてのご意見や今後の希望をお聞かせください。 

高知を堪能しました。魚の食べ方が一枚上手だと実感しました。 

オンラインのため参加できませんでしたが、本当に本当に行きたかったです。楽しそうでおいしそう

で、羨ましかった T_T 

参加していません 

「しばてん踊り」知りませんでしたが、一緒に踊りたかったです。帰宅してから、何の踊りなのかネ

ットで探しまくりました。 

出し物が面白かったです。お菓子うれしかったです。途中で強制的に席替えがあってもよかったかな

と思いました。 

お料理がとても美味しかったです。 

料理はおいしく，みなさんの踊りもよかったです。 

出てくる料理すべておいしかったです！！ 

楽しい懇親会でした。ありがとうございました。 

大変楽しかったです！出し物、高知の伝統を感じられて、実行委員会の方々のお気遣いに感動いたし

ました。本当に参加して良かったと思います。ありがとうございます。 

久しぶりに対面で懇談できたので楽しかったです。いろいろ細やかなお心づかいありがとうございま

した。 

フロアが分かれたのが残念でしたが楽しかったです。 



非参加 

皿鉢料理を初めて体験出来て感激しました。 

実行委員会の方々のきめ細やかな配慮で楽しむことがでできました。主催者側の負担の少ない方法で

開催いただけたらありがたいです。 

楽しませていただきました。 

料理含め、全体的にホスピタリティが感じられて良い懇親会だったかと思います。 

思い出深い踊りでした。大変ありがとうございました 

立食形式でなく着座であったためおいしい料理が堪能できた。しばてん踊りも楽しかったです。 

いろいろな方とお話ができたので、重要ですね 

特になし 

会場から近く、高知のお料理がとても美味しかったです。実行委員の方々の踊りも楽しませていただ

きました。 

お料理が美味しかったです。高知料理のファンになりました。皆さんとお話しできて良かったです。 

ご当地ならではの食材を提供していただいたことや実行委員の皆さんがご披露してくださった踊りが

素晴らしかったです。ご馳走様でした。 

カツオのたたきはもちろん、デザートの小夏が気に入りました。日曜市で 1 箱を自宅に配送しました。 

海鮮がとてもおいしかったです。あんなにお腹いっぱい鰹を食べたことはありません。しばてん音頭

も皆さん出てきてくださって、嬉しかった～！高知の文化を感じられてよかったです！ 

趣向を凝らした懇親会で大変楽しませていただきました。諏訪先生の日本酒美味しかったです！ 

出し物で盛り上げていただきとてもよかったです。 

高知色豊かで実行委員のみなさんの尽力がうかがえました。情報交換と対面の喜びがあふれる楽しい

場でした。 

 

(16)セッションや全体的な日程について他にコメントがございましたらご記入ください。  

オンラインによる質問への回答について、参加者ページに掲載されるとは知りませんでした。会場で

の口頭質問も同様に掲載されることを望みます。 

オンライン参加がとても便利であるため、今後もハイブリッドを希望します。 

質疑応答もかなり白熱していたので、あと 1 分くらいそれぞれ長めでも良いのかなという気もしまし

た。 

今回は遠方だったため、初日が朝から、2 日目がお昼までだったらギリギリ参加できたかも…と思い

ました。（個人的な都合によるつぶやき） 

オンライン参加の場合、少し時間を持て余してしまうのではないかと感じました（人によるとは思い

ますが…）。 

口頭発表の時間を過ぎてもあと少しだからと言って続ける方がおられました。聞く側は集中力が切れ

ますし、公平性を保つためにも、14分でばっさり切ってよいと思います。 



バタバタしましたが、この盛りだくさんな感じがMISだったと思い出しました。 

飛行機の距離でしたが、スムーズに参加することができました。高知の場所もとても良かったです。

日曜市で観光気分も味わえて、大変に贅沢な 2日間でした。 

特になし 

ポスター数がもう少し多くてもよいかと思いましたが、十分見ることができて満足しています。 

特に気になる点はありませんでした。 

オンラインから参加させていただき、便利だったのですが、開始時間等（全体のスケジュール、いつ

からログインできるのか）が分かりにくかったです。 

オンライン参加でしたが、ZoomのURL がその都度どこから入るか分かりにくかったです。プログラ

ムにURLを組み込んでいただいたほうが分かりやすいと思います。 

プログラムの流れ的に二日目のプロダクトレビューの参加率が低かったようなので、次回以降にはそ

のようなことがないように気をつけたい 

オンラインからはとても参加しやすい時間帯でした。ありがとうございました。 

十分でした。中身の濃い日程でした。高知を満喫して帰路に着きました。頑張りましたね！お疲れさ

までした。 

素晴らしかったです。 

スムーズな開催だったと思います！ 

ポスターセッションは、会場が狭かったことと時間が短かったため、あまり見ている余裕が無かった。 

オンラインでも色々と楽しめたと思います。 

会場に図書館を使うことで一般の方も参加しやすくなって良かったと思う。 

大変充実していました。午後に開始と思い違いで実践報告を見逃したのが残念です。 

 

(17)その他、大会全体を通じての感想をお聞かせください。 

参集とオンラインのハイブリッド開催をありがとうございました。オンラインで参加できてとてもあ

りがたく存じます。その一方で、大変わがままなお願いですが、開催者側からするとタイムスケジュ

ール管理があるため、口頭発表などへの質問を途中で切り上げることは仕方ないこととは存じます。

しかし、質疑応答もまた、新たな視点や情報を得るものとなります。参加した以上はそこまでも知り

たいし共有したいと願っています。会場で挙手した質問は時間がないならば、オンラインによる質問

同様に聞くだけ聞いて、参加者ページに掲載などはできませんでしょうか。 

全体にわたって、とても参考になりました。ありがとうございました。 

貴重な機会に参加させていただき誠にありがとうございました。 

現地に行けず残念でした。有難うございました。 

大会スタッフのご尽力あってこその大会だと思います。ありがとうございます。とても勉強になりま

した。 

初参加ということもあり、内容が難しいものもありましたが、多くの刺激をいただきました。ありが



とうございました。次回も是非参加したく思います。 

音声はほとんど問題なく聞こえた。実行委員会や発表者の皆様、本当にありがとうございました。 

初めてのハイブリッド開催ということで、本当にご準備から当日まで大変だったことと思います。お

かげでとても快適に参加できました。ギリギリまで直接参加を検討していたのですが、交通の便や勤

務の都合もあり、オンライン参加になりましたが、充実した時間となり、本当に参加してよかったで

す。実行委員の皆様に心から感謝申し上げます。いつかオーテビア高知図書館を見学させていただき

たいと思いました。 

実行委員の皆様、スタッフの皆様、ありがとうございました。学生さんや先生も含め、一丸となって

のサポートがみごとでした。 

とても充実した内容で勉強になりました。医学情報系の研究大会は初めて参加しましたが、いくつか

は公共図書館と医学情報とのかかわりについてお話されている方もおり、参考になりました。 

久しぶりの現地開催、初のハイブリッドということで、大変ご苦労されたことと思います。高知には

行ったことがなかったので、どうしたら行けるか相当調べて考えましたがやはり無理でオンラインに

なりましたが参加できて良かったです。楽しく有意義な 2 日間でした。オーテピアの素敵な会場や魅

力的な懇親会に参加できずとても残念でしたが、良い大会だったと思います。頑張ってハイブリッド

にしていただき、本当にありがとうございました。 

準備が大変だったと思いますが、オンラインで参加できたことに感謝しております。ありがとうござ

いました。 

オンラインで参加しやすかったです。ありがとうございました。司会・モデレーターのマイクの音量

が良好で、発表者のマイクの音量が小さい傾向があり、不思議だなと思いました。 

ハイブリッド開催、大変お疲れさまでした。家庭の都合で落ち着いて聴講することが出来なかったた

め、どうしても聞きたかった口演は車の移動中などに聞きました。難しいかもしれませんが、会のは

じめにプログラム毎のアーカイブ配信の有無がわかっていると良いと思いました。大変充実した二日

間をありがとうございました。 

ハイブリッドの場合，口頭発表の質問がほとんど後回しになったようです．マイクの音量レベルが低

い場合があり，聞ききづらく感じました．今回は発表者が常連の方と地元の方でもっと色々な方が発

表されるとよいと感じました． 

実行委委員の皆様、ボランティアの皆様、細やかなお心遣いに感謝申し上げます。ボランティアの学

生さんともお話する機会があり、楽しかったです。初参加でしたが、半分お祭り気分で参加できまし

た（笑）。2018 年図書館総合地域フォーラムに参加の際、オーテピア見学をさせていただきました。

相変わらず開館時間前から行列ができ、閲覧席はいっぱい。魅力ある施設だから、人が集まるのです

ね。実行委員の皆様、オーテピア高知の皆様のますますのご活躍をお祈りいたします。ありがとうご

ざいました。 

初のハイブリッド開催お疲れ様でした。 多くの苦労があったのではと推察しますが，個人的にはとて

も楽しい大会でした。 お疲れ様でした。そして，ありがとうございます。  以下，オンライン参加に

ついて感じたことを書かせていただきます。 会場にいながら並行してちょっとだけオンラインでも参

加してみたのですが，オンライン参加は会場参加に比べるとかなり寂しいなと感じました(=あまり”参



加”しているとは感じられなかった)。また，会場とオンライン，あるいはオンライン参加者同士でも

交流したかったな，と思いました。そして，それはツールの設定である程度まではなんとかなるので

は？とも感じました。  例えば以下のような点がオンライン参加の”寂しさ”を生み出していたように

思いました。 1)他のオンライン参加者が見えない(その逆もまたしかりで，自分がオンライン参加し

ていることも他の人にはわからない) 2)質疑以外の(チャットなどの)反応を送ることができない 3)オ

ンラインから投稿された他の人の質疑(反応)が見えない  いずれもツールの設定である程度クリアで

きそうに思いました。  会場あるいはオンラインにいる身として，オンライン参加している人が分か

ってチャットなどが可能であれば， その人に「今の発表どう思った？」とか「お久しぶりです」とい

った声をかけることもできたように思います。 もしくは，リアルタイムでなくても，後日「あのセッ

ション参加してたよね」と話題を振ることも。 また，発表に対して，質疑にならないような感想(「面

白い！」「参考になります！」など)をつぶやくなど。 さらに欲を言えば，オープンなコミュニケーシ

ョンについてはそれが会場の参加者にも伝われば・・・(サブスクリーンなどで表示？)  MIS の醍醐

味は参加者同士のコミュニケーションと思いますので，今回のオンライン参加ではそれが封じられて

しまっていた点は残念に感じました。 こういった点に対処ができれば，今後のオンラインを伴う開催

で参加者の満足度(また，その反応をもらえる発表者の満足度も)上がるのでは，と感じました。  今

回は初ハイブリッドでいろいろと手がわ回らなかったゆえと思いますので，今後の課題として考えて

いただければ大変嬉しいです。どうぞよろしくお願いいたします。 

医学情報サービスについて様々な切り口の内容の発表があり、知見が広がりました。参加してよかっ

たです。 

実行委員のみなさんの熱意が伝わるよい大会でした。ありがとうございます。 

はじめてのハイブリッド開催お疲れさまでした。ご準備いただいた皆様のおかげで、充実した二日間

を過ごすことができました。ありがとうございました。 

運営頂いた皆さま、お疲れさまでした。今回オンライン視聴ができるということで初めて参加させて

いただきました。事前に展示資料やグッズもいただけて色々とありがとうございました。 

会場も含めて、すばらしい大会運営でした。 

実行委員長、実行委員会の方々には感謝してもしきれません。仕事や生活の合間を惜しんで大会を運

営していただいたからこそ、楽しい時間を過ごせたのだと心より感謝しております。ありがとうござ

いました。 

オーテピアを見学できたのが良かったです 

ハイブリッド開催、ありがとうございました。現地の雰囲気も時折垣間見ながら（家庭の事情により

参加できた時間が限られてしまいましたが）大変スムーズで完璧な進行および開催でした。ありがと

うございます。（当日オンラインで共同発表者だったのですが、チャットが無効になっており事務局か

らのご質問似回答できませんでした。申し訳ありません）もし、オンライン発表者（おひとりのご発

表の場合は問題ないと存じます）が質問へ回答する場合、モデレーターの方などから先にご指名頂い

た方が割り込みやすいです。いずれにしましても完璧な開催でした。大変なご尽力を賜りありがとう

ございました。 

オンラインにて参加させていただきました。ハイブリット開催で大変ご苦労が多かったことと思いま



すが、何の支障もなく大変有意義に参加させていただきました。誠にありがとうございました！ 

当日は予定がありましたが，オンラインのおかげで興味のある発表を聴講することができました（家

で聴講したものも，出先の喫茶店で聴講したものもあります）。今後も，アーカイブだけでもよいので

オンライン参加が可能だと助かります。 

人数が多いので強くなっていたと思うのですが、他の場所に比べて会場の空調が効きすぎているよう

に感じました。久しぶりのリアル参加でしたが、とても刺激的でした。ありがとうございました。 

お疲れ様でした 

やはり生で講演を聞き、生で質問したいものだと思いました。 

いろいろ工夫を凝らしてくださった企画で有益で楽しい 2 日間でした。ご準備ありがとうございまし

た。 

業務上の成果もありましたし、色々な方と交流できたのが一番よかったです。 

実行委員会の皆様大変お世話になりました。ご準備本当にありがとうございました。 

企業展示とポスター発表の会場が同じだったので参加しやすかったのですが、少し会場が狭く感じま

した。ちょっと混雑ぶりが気になった次第です。 

主催者のご尽力により素晴らしい大会になりましたね。 

大変すばらしい大会開催していただきをありがとうございました。実行委員の皆様の心遣いを感じる

イベントでした。 

久々の現地集合プラス初のハイブリッドで実行委員の方々の負担が大きかったのではないかと思われ

ますが、プログラム、会場とも十分すぎるほど楽しませていただきました。ありがとうございました。 

初めての参加でした。自身が未熟なので、聴いていてわからないこともありましたが、理解できたと

ころは今後に活かしたいと思いました。大変勉強になりました。名古屋大会も参加できるように、職

場から出張費が出るように、日ごろの業務を頑張ります！高知大会の運営された皆様、大変お疲れ様

でございました！四国で開催してくださり、ありがとうございました！ 

初めてのハイブリッド開催など、多大なるご尽力に感謝しております。とても思い出に残る大会とな

りました。お世話になり、ありがとうございました。 

久々のリアル開催に、初めてのハイブリッドということで、本当に大変だったと思います。さまざま

な意見や要望はあるでしょうが、実行委員会の皆様におきましては、どうか、厳しい状況の中あれだ

けの豪華で気遣いにあふれた素晴らしい大会を仲間と作り上げ、やりきったということを誇りに思っ

ていただきたいです。残務はまだあるかと思いますが、どうか少しでも体と心を休めてくださいね。

高知自体も素晴らしいところでした。また伺います。名古屋にもぜひおこしくださいね。（小嶋智美） 

大変お疲れさまでした。参加できて良かったです。 

本当に楽しく刺激的なイベントでした。準備や企画など大変なことばかりだったかと思います。どう

もありがとうございました 

大会を開催くださり、ありがとうございました。コロナ以降初めて、多くの方と一同に会する機会と

なり、新鮮でした。会場も大変素晴らしい図書館ですね。思い切って参加してよかったです。 

オンラインからポスターセッションに参加できないのが残念でした。 ただ、その分企業展示に回れる



ような仕組みにしたのは企業さんにとってもよいことだと思いました。 

大会運営ありがとうございました。 

医学情報サービスに詳しくないので、理解できるか不安でしたが、興味深いお話をたくさん拝聴でき

ました。ありがとうございました。 

実行委員の方の心遣いが随所にあふれており、非常に楽しく学びになる大会だった。ありがとうござ

いました。 

オンラインでも実行委員の方のホスピタリティが感じられるよい大会だったと思います。現地に行き

たかったけど叶わず残念です。いつかはオーテピア見学に行きたいです。実行委員のみなさん、大変

お疲れさまでした。 

各図書館での素晴らしい取り組みに触れ、多いに刺激を受けました。これを自館にどう活かすかが、

今後の課題です。 

主催者の皆様、大変ありがとうございました 

勉強熱心な方が多く刺激をうけました。リアル開催で色々な方と交流を深めることができとても有意

義な時間を過ごさせていただきました。実行委員、ボランティア、関係者の方々に感謝申し上げます。

初めての高知でしたが、またプライベートでも来たいと思いました。 

色々と収穫が多かったです。久しぶりの対面開催で、MIS の良さを再確認しました。また、オーテピ

ア高知図書館も会場として最高でした。見学会もありがとうございました。 

大変すばらしい高知大会でした。実行委員の皆様の苦労された想いがしっかりと開催に反映されてい

ました。ありがとうございました。そして、お疲れさまでした。お一人おひとりがそれぞれの立場で

頑張られた結果だと思います。高知の皆さんはなんて温かいんだろうと感動しました。また、いつか

皆さんとお会いしたいです。今週末（7/8，7/9）はゆっくり自分たちを労ってあげてくださいね。 

MIS38 が充実した大会となったことは、実行委員会の皆様のおかげです。本当にお疲れ様でした。来

年も参加したいと思います。コロナ渦真っ只中に司書資格を取得し、図書館勤務となったので、図書

館同士の繋がりを実感する機会に恵まれていませんでした。MIS38 に参加し、日本中に仲間がいるこ

とを知りました。自分のモチベーションアップにも繋がり、参加できて本当に良かったです。 

本当に実行委員の皆さん、お疲れさまでした。学生ボランティアの皆さんもたくさん来てくれていて、

とても感じが良かったです。ハイブリッドも大変だったことと思いますが、現地で参加して、やっぱ

りいいな！とすごく思えた大会でした。高知のホスピタリティに感動しました！皆さんゆっくりお休

みくださいね。 

実行委員会の皆さまには、準備から当日の運営、大会後の諸々まで、大へんお世話になりました。ハ

イブリッドの開催ということで、いろいろとご苦労もあったかと思いますが、有意義な機会を設けて

いただき、ありがとうございました。 

初めてのハイブリット開催で大変なご苦労があったと推察いたしますが、特に困ったこともなく大変

スムーズに過ごさせていただきました。数年ぶりの現地参加で、やはりMIS は現地参加が楽しく初対

面の方との交流も持ちやすく本当に有意義だったと思います。今後も継続して現地開催をお願いした

いです。実行委員の皆様はもちろん、学生ボランティアの方もありがとうございました！ 



初めての参加でしたが、実行委員の方ならびにスタッフの皆様のおかげで、配慮の行き届いた大変快

適な大会でした。大会運営は大変なご苦労があったと思いますが、一参加者として高知大会に参加で

きてとても勉強になりました。ありがとうございました。 

今回、オンライン参加で初めて参加させていただきました。画面越しでも伝わってくる熱気に圧倒さ

れ、2 日間本当に素晴らしい時間を共有できて嬉しかったです。医学図書館に勤めてまだ長くはない

ので、初めて知ることや実践できそうなことの情報をたくさん得られて大変勉強になりました。次回

は、ぜひ現地で参加したいと思います。ありがとうございました。 

初のハイブリッド開催ということで苦労した点が多々あったかと思います。大変お疲れ様でした。 

リモートでの参加でしたが、大変有意義な 2 日間でした。ありがとうございました。 

今回もオンラインの参加だったので、ぜひまた現地で学びたいです。 

業務等予定があり残念ながら全日程参加することが出来なかったのですが、それでも勉強になりまし

た。ありがとうございました。 

ハイブリット開催で通常の倍のご負担があったかと存じます。皆様のお陰でオンライン参加ができま

した。本当にありがとうございました。 

医療現場でのご活躍がよくわかりました。ありがとうございました。 

 実行委員のみなさんありがとうございました。素晴らしい大会でした。 

本当にお疲れ様でした。MIS の存在は知ってはいましたが、自分自身の専門性は高くないし、開催場

所は近くないし、ということで、ずっと参加しておりませんでした。今回、四国内で、しかも高知で

開催とのことで、この機会に参加してみようと申し込みました。これだけの大会を開催するのは、大

変なご苦労だったと思います。ありがとうございました。高知の図書館の連帯がとても羨ましいで

す。。。 

ハイブリッド開催、お疲れ様でした。実行委員の皆様には負担倍増だったとは存じますが、参加する

側としてはハードルが下がり、本当に有難い限りでした。暑い中、残務もしばらく続くと思いますが、

ぜひ体調など気をつけてお過ごしください。有難うございました。 

実行委員のみなさま、大変おつかれさまでした。ありがとうございました。ハイブリッド開催のおか

げで、自宅から参加することができました。当日、都合によりどうしても聴講できないプログラムが

あり、動画の公開を心待ちにしておりました。ホームページでは動画公開のお知らせがあったようで

すが、できればメールでもご連絡を頂けると、なおよかったかと思います（メールの見落としでした

ら申し訳ございません）。 

気軽にオンライン参加ができて良かったです。グッズも送ってくださり、ありがとうございました。 

 


